
CHINA aktuell -675 - September 1988

Ubersichten

AuBenpolitik

*(i)

EG-Kommission eroffnet eigene Bot- 

schaft in China: Kronung einer erfolg- 

reichen Entwicklung

Am 5.Oktober 1988 wurde die EG- 

Botschaft in China eroffnet. Erster 

Botschafter ist Pierre Duchateau. An 

der Eroffnung nahm der EG-Kommis- 

sionar fur auswartige Angelegenheiten, 

Willy de Clercq, sowie der chinesische 

Minister fur AuBenwirtschaft und Au- 

Benhandel, Zheng Tuobin, teil.

Offizielle Beziehungen zwischen China 

und der EG bestehen seit September 

1975. Das erste Handelsabkommen, 

das fur beide Seiten die Meistbegiinsti- 

gungsklausel enthielt, wurde 1978 un- 

terzeichnet. Die EG hat im Laufe der 

Jahre das Import-Kontingent fur China 

laufend erhoht.

AuBerdem wurde mit dem Handelsab

kommen ein gemeinsames Komitee 

gegrundet, das seine Jahressitzung ab- 

wechselnd in Beijing und in Brussel 

durchfiihrt.

Bereits im Juli 1979 wurde zwischen 

beiden Seiten ein Abkommen uber den 

Textilhandel abgeschlossen. Am l.Ja- 

nuar 1980 wurden der VR China all- 

gemeine Zollpraferenzen eingeraumt, 

d.h. die Zblle wurden fur bestimmte 

Kategorien industrieller Fertigwaren 

aufgehoben oder ermaBigt.

Seit 1978 wurde die Zusammenarbeit 

laufend erweitert, und zwar auf die 

Gebiete Energie, Wissenschaft, Tech

nologic, Entwicklungshilfe und Fach- 

krafteausbildung. Durch ein weiteres 

Abkommen vom 21.Mai 1985 wurde 

dieser neuen Entwicklung Rechnung 

getragen.

Daruber hinaus kam es zu haufigen 

gegenseitigen Besuchen auf Parla- 

mentsebene. AuBerdem wurde ein po- 

litisches Konsultationssystem mit re- 

gelmaBigen Ministertreffen eingerich- 

tet.

1987 belief sich das Handelsvolumen 

zwischen beiden Seiten auf 11.049 

Mrd.US$ - eine Vervierfachung ge- 

geniiber 1978. Damit steht die EG 

nach Hongkong und Japan an dritter 

Stelle im AuBenhandel mit China.

Zwischen 1979 und 1987 investierte die 

EG auBerdem eine Summe von 

1,75 Mrd.US$ in China und lag damit 

hinter den USA und Hongkong eben- 

falls an dritter Stelle.

Es existiert jedoch noch eine Reihe 

von Hindernissen:

Die EG-Seite beklagt die unzureichen- 

de Vermarktungsqualitat vieler chine- 

sischer Waren - bisweilen auch der 

Verpackung und der Standardisierung. 

AuBerdem komme China haufig mit 

der Lieferung in Verzug. Des weiteren 

sei die Volksrepublik leider immer 

noch nicht in der Lage, Konsumartikel 

en gros aus den EG-Staaten zu impor- 

tieren.

Die chinesische Seite umgekehrt be

klagt gewisse Diskriminierungen sei- 

tens der EG. China werde in Brussel 

leider nicht als Entwicklungsland be- 

handelt; man teile dort die Handels- 

partner vielmehr nach fiinf Gruppen 

auf, namlich Lander der EFTA, der 

AKP, Mittelmeerlander, GATT-Lan- 

der und Staatshandelslander, wobei 

China zu den Staatshandelslandern ge- 

rechnet werde - mit der Folge, daB es 

nicht in den GenuB jener Zollprafe- 

renzen und Befreiungen komme wie 

beispielsweise die AKP-Lander; samt- 

liche industriellen und landwirtschaftli- 

chen Produkte aus den "Staatshandels- 

landem" miiBten verzollt werden und 

unterlagen Importbeschrankungen. 

Dies sei eine der Hauptursachen fiir 

das standige Handelsbilanzdefizit Chi

nas gegeniiber der EG: 1985 waren es 

beispielsweise 3,6 Mrd.US$ und 1987 

3,4 Mrd.

Ansonsten aber erweist sich die EG als 

idealer Partner, u.a. im Entwicklungs- 

hilfebereich. Im Juli 1988 wurden drei 

neue Projekte zugesagt:

Zwischen 1988 und 31.Oktober 1990 

stellt Brussel 350.00 Ecus pro Jahr zur 

Verfiigung, um ein "Agricultural 

Exchange Center" in Beijing einzurich- 

ten. Ferner hat die EG im September 

1988 Experten in die Provinz Fujian 

entsandt, wo ein Fischer eiproj ekt 

hochgezogen werden soli. Drittens 

werden z.Zt. Ertragsstudien uber den 

Anbau von Sonnenblumen und Mais in 

der Provinz Jilin erarbeitet.

Alle drei Projekte sind Teil jener jahr- 

lichen Finanz- und Wirtschaftshilfe, die 

die EG der VR China seit 1984 jahr- 

lich in Hohe von 7 Mio.US$ gewahrt. 

In den vergangenen vier Jahren sind 

bereits 13 Projekte fertiggestellt wor- 

den, u.a. im Bereich der Milchwirt- 

schaft, der Flutkontrolle, der Friichte- 

lagerung, der Garnelenzucht, der Ge- 

miisesaatzucht, der landlichen Wasser- 

versorgung, der Entwicklung von Zuk- 

kerriiben, der Bodenkonservierung, 

der Verbesserung von Gummiqualita- 

ten u.dgl.

AuBerdem gewahrt die EG Katastro- 

phenhilfe. Als am 2O.Mai 1988 in der 

Provinz Fujian eine Flutwelle neunzig 

Personen totete und 2,8 Millionen 

Menschen obdachlos machte, stellte 

die EG Nothilfe in Hohe von 500.000 

Ecus zur Verfiigung (XNA, 22.7.88).

Hochst angetan zeigte sich Beijing von 

den Ergebnissen der 39. regelmaBigen 

Gipfelkonferenz der EG, die in Han

nover stattfand, und die eine Verwirk- 

lichung des europaischen Binnen- 

markts bis 1992 vorsieht. Die Konfe- 

renz verabschiedete 91 von rund 300 

Resolutionen, die notwendig sind, um 

einen einheitlichen Binnenmarkt her- 

zustellen. Auch einigten sich die EG- 

Vertreter auf einen freien Umlauf von 

Kapital, ungehinderten StraBentrans- 

port und gegenseitige Anerkennung 

der Hochschulabschliisse. Problema- 

tisch seien allerdings immer noch ver- 

schiedene "soziale Auswirkungen" so

wie die Einfuhrung einer einheitlichen 

Wahrung. Von einem Gesamtmarkt in 

einer GrbBenordnung von 320 Millio

nen Menschen, der zugleich zum groB- 

ten Markt der Welt iiberhaupt zu wer

den verspricht, erwartet sich China 

auch eine Belebung des eigenen Au- 

Benhandels. -we-
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Yao Yilin zu Besuch in der Bundes- 

republik; zum Stand der deutsch-chi- 

nesischen Beziehungen

Vom 3. bis lO.Oktober 1988 besuchte 

der Stellvertretende Ministerprasident 

Yao Yilin die Bundesrepublik. Yao ist 

Mitglied des Standigen Ausschusses 

des Politburos, also einer der fiinf
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ranghochsten Politiker Chinas. Viele 

Jahre hindurch war er oberster Pla- 

nungschef. In der chinesischen Fiih- 

rung darf er - neben Chen Yun - als 

graue Eminenz fur Wirts chaftsfragen 

gelten. Er fiihrte einen Meinungsaus- 

tausch mit mehreren Ministern, warb 

fiir verstarkte deutsche Investitionen in 

China (XNA, 12.10.88) und nahm in 

Bonn an der Unterzeichnung zweier 

Abkommen zwischen China und der 

Bundesrepublik Deutschland teil, nam- 

lich einer Vereinbarung uber finanziel- 

le Zusammenarbeit, die darauf abzielt, 

die wirtschaftlichen Verbindungen zwi

schen beiden Landern zu fordern, und 

in deren Rahmen Bonn der VR China 

1988 ein weiches Darlehen in Hohe 

von 200 Mio.DM zu 2% Zinsen ge- 

wahrt, sowie einer Ubereinkunft uber 

den technologischen Transfer von inte- 

grierten Schaltungen in groBeren 

Mengen (XNA, 4.10.88). Yao besuchte 

auch mehrere Stadte, u.a. Hamburg 

und Stuttgart. In Hamburg wurdigte er 

die Rolle der Hansestadt als Brucke 

fiir die wirtschaftlich-kommerziellen 

Verbindungen zu China und besichtig- 

te dort u.a. die MBB-Flugzeugfabrik, 

die gemeinsam mit der chinesischen 

Im- und Exportgesellschaft fiir Luft- 

fahrttechnik Zivilflugzeuge fiir die 

neunziger Jahre herstellen soli. Auch 

besuchte er in Wolfsburg das VW- 

Werk. Zinn AbschluB seines Besuches 

wurde er am 12.10. von Bundeskanzler 

Kohl empfangen. Am 13. reiste er in 

die CSSR weiter.

Fast zur gleichen Zeit wie Yao die 

Bundesrepublik, besuchte Altbundes- 

kanzler Helmut Schmidt die VR China 

und wurde dort nicht nur von Mini- 

sterprasident Li Peng, sondern auch 

von Deng Xiaoping zu einem, wie es 

hieB, "freundschaftlichen Gesprach" 

empfangen.

Die Kommentare der chinesischen 

Presse iiber die Bundesrepublik sind 

nach wie vor freundlich, so z.B. ein Be- 

richt von Xinhua (XNA, 8.9.88) iiber 

die sich wieder erholende deutsche 

Wirtschaft. Die Berichter stattungen 

uber die Bundesrepublik pflegten ins 

Detail zu gehen und reichten bis zu der 

Meldung, daB an der Westkuste von 

Schleswig-Holstein 4.059 Seehunde tot 

aufgefunden worden seien (XNA, 

7.9.88).

Vom 10. bis 13August 1988 fand an 

der Tongji-Universitat in Shanghai das 

zweite Nationale Symposium der Chi

nesischen Gesellschaft zur Forschung 

iiber die Bundesrepublik Deutschland 

statt, in dessen Verlauf 23 Refer ate zur 
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wirtschaftlichen und politischen Lage 

der Bundesrepublik gehalten wurden. 

Themen waren u.a. die neuen Tenden- 

zen in den Beziehungen zwischen Ost- 

und Westeuropa, zwischen der Bun

desrepublik und der DDR sowie zwi

schen der Bundesrepublik und der So- 

wjetunion. Ferner wurde die wirt- 

schaftliche Situation Deutschlands im 

Hinblick auf die Errichtung eines eu- 

ropaischen Binnenmarkts bis zum Jah

re 1992 erlautert. Gefragt wurde auch 

nach den Lehren, die China aus den 

politischen und wirtschaftlichen Erfah- 

rungen der Bundesrepublik fiir sich 

selbst ziehen konne.

Seit Anfang 1988 gibt es die Fachzeit- 

schrift Studien fiber die Bundesrepublik 

Deutschland, deren Aufgabe es ist, die 

Deutschlandkenntnisse in China zu 

vertiefen.

An der Spitze der Gesellschaft fiir die 

Erforschung der Bundesrepublik steht 

der ehemalige chinesische Botschafter 

in Bonn, Wang Shu. Berater und Eh- 

renvorsitzende sind der bekannte Ex- 

perte fiir Internationale Fragen, Huan 

Xiang, und Professor Li Guohao.

An dem Symposium nahmen 54 chine

sische Experten und Nachwuchswis- 

senschaftler teil. Vertreter des deut- 

schen Generalkonsulats in Shanghai 

und einige Deutsche, die bei verschie- 

denen Joint Ventures in Shanghai ar- 

beiten, nahmen als Gaste an der Ab- 

schluBfeier teil. -we-
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"Fernsehbriicke" Hamburg-Shanghai

Am 4.September veranstalteten das 

ZDF und die Femsehanstalt Shanghai 

eine gemeinsame Sendung mit dem Ti- 

tel "Fernsehbriicke Shanghai-Ham

burg", in der das zweijahrige Jubilaum 

zum Bestehen der Stadtepartnerschaft 

zwischen der groBten Stadt Chinas, 

Shanghai, und Hamburg, dem deut- 

schen "Tor zur Welt", gefeiert wurde. 

Wahrend des eineinhalbstiindigen Pro- 

gramms diskutierten auf jeder Seite 30 

Teilnehmer iiber tagliche Probleme 

von gemeinsamem Interesse. AuBer- 

dem wurden Reportagen iiber das 

Shanghaier Volkswagenwerk und iiber 

die Hamburger Flugzeugwerke MBB 

ausgestrahlt. -we-

*(4)

Chinas Atombomben-Politik gestern 

und heute

Yang Zenghe, Mitarbeiter des For- 

schungszentrums fiir Parteiliteratur 

beim ZK der KPCh, faBte in einem 

Bericht die Geschichte der Atombom- 

be in China zusammen, wobei zahl- 
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reiche, bisher nicht bekannte Details 

auftauchen.

Ausgangspunkt einer eigenen chinesi

schen Atombombe war ein Bericht des 

Ministeriums fiir Geologie und Boden- 

schatze iiber die geologischen Schiir- 

fungsergebnisse d.J. 1954, in dem mit- 

geteilt wurde, daB in der Provinz 

Guangxi Uranvorkommen entdeckt 

worden seien.

Im Januar 1955 beschloB eine ZK-Sit- 

zung unter Leitung Mao Zedongs den 

Aufbau einer chinesischen Atomindu- 

strie - stets mit Seitenblick auf die bei

den Supermachte:

- Die USA hatten als erste Macht in 

einem Krieg Kernwaffen eingesetzt, 

hatten des weiteren den Einsatz von 

Nuklearbomben auch wahrend des Ko- 

reakrieges erwogen und in einem Be

richt des Generalstabs an President Ei

senhower die generelle Bereitschaft 

zur Verwendung von Atomwaffen im 

Kriege angeregt. Im Hinblick auf diese 

Moglichkeit erklarte Mao bei einer 

erweiterten Sitzung des Politburos im 

April 1956, daB China selbst Atomwaf

fen besitzen solle, um sich nicht nu- 

klear erpressen lassen zu miissen.

- Bereits im Februar 1956 hatte 

Chruschtschow in einem Schreiben an 

Mao Zedong ein Angebot unterbreitet, 

China bei der Entwicklung seiner 

Atomindustrie zu helfen. Kurze Zeit 

spater kam es zur Unterzeichnung ei

nes Regierungsabkommens iiber die 

Zusammenarbeit auf diesem Gebiet. 

Die UdSSR lieferte eine Reihe von 

Anlagen und schickte Experten. Dann 

aber stellte Chruschtschow, wie es 

heiBt, "groBmachtchauvinistische For- 

derungen", versuchte "China unter 

Kontrolle zu bringen" und verweigerte 

schlieBlich am 20.6.1959 die Lieferung 

eines Atombombenmusters und die 

Bereitstellung der technischen Daten 

fiir die Herstellung von Atomwaffen in 

China. Am 16.Juli 1960 schlieBlich 

uberreichte die sowjetische Regierung 

der chinesischen Regierung eine Note, 

in der sie bekanntgab, daB im Zeit- 

raum zwischen dem 28Juli und dem 

l.September 1960 alle sowjetischen 

Experten aus China abgezogen wur

den.

Bereits zwei Tage spater reagierte Bei

jing. Am 18.Juli 1960 erklarte Mao auf 

einer ZK-Sitzung, daB China die 

Atombombe nun selbst herstellen sol

le, wenn die UdSSR ihm entsprechen- 

de Hilfe verweigere. Zu diesem Zweck 

wurden Nuklearfachleute aus verschie-
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denen Ministerien, Hochschulen und 

Forschungseinrichtungen zusammen- 

gezogen und in das "2.Ministerium fur 

Maschinenbau" (das spater in "Nu- 

klearministerium" umbenannt wurde) 

versetzt. Dariiber hinaus entstand im 

November 1962 eine ZK-Sonderkom- 

mission, die die Koordination im Be- 

reich der Kernindustrie iibernahm. Be- 

reits zwei Jahre spater, am 16.Oktober 

1964, konnte der erste Atombomben- 

test Chinas erfolgreich durchgefiihrt 

werden.

Drei Jahre spater, im Juni 1967, kam 

es - mitten in den Wirren der damali- 

gen Kulturrevolution - zum ersten Test 

einer Wasserstoffbombe. Hatte der 

Testzeitraum zwischen der ersten 

Atom- und der ersten Wasserstoff

bombe in den USA sieben Jahre und 

vier Monate, in der Sowjetunion vier 

Jahre, in GroBbritannien vier Jahre 

und sieben Monate, in Frankreich acht 

Jahre und sechs Monate gedauert, so 

waren es in China nur zwei Jahre und 

acht Monate. Im Juli 1967 bedankte 

sich Mao Zedong bei Chruschtschow 

auf ironische Weise: "Wir danken ihm, 

daB er uns durch die Zuruckberufung 

der sowjetischen Experten gezwungen 

hat, unseren eigenen Weg zu gehen. 

Wir sollten ihm eine Tonne schwerer 

Orden verleihen".

Immer wieder betonte China seit 1964, 

daB es mit der Herstellung eigener 

Bomben das "nukleare Monopol der 

Imperialisten und deren Erpressungs- 

versuche" habe bekampfen wollen. 

Noch vor dem ersten Atombomben- 

versuch hatte Mao Zedong im Dezem- 

ber 1963 erklart, daB China eine rein 

defensive Strategic verfolge. Die An

zahl seiner Atombomben und Raketen 

werde nie die Zahl anderer Lander 

iiberschreiten - ein Versprechen, das 

zu dieser Zeit leicht von den Lippen 

ging und von den beiden Supermach- 

ten ironisch kommentiert wurde. Im 

Oktober 1964 erklarte China, daB es 

unter keinen Umstanden als erstes 

Land Atomwaffen einsetzen werde. 

Gleichzeitig schlug die chinesische Re

gierung die Einberufung einer interna- 

tionalen Gipfelkonferenz vor, auf der 

uber das allseitige Verbot und die voll

standige Vernichtungpller Atomwaf

fen diskutiert werden sollte.

Die Haltung Beijings zur Atombombe 

laBt sich heute auf einen vierfachen 

Nenner bringen:

- Vorrang der nuklearen Abriistung 

vor der Abriistung anderer Waffengat- 

tungen.

- Allseitiges Verbot des Einsatzes und 

vollstandige Vernichtung aller Atom

waffen als Endziel nuklearer Abrii- 

stungspolitik.

- Vorleistungen der beiden Super- 

machte: Sie sollten als erste die Tests, 

die Herstellung und die Stationierung 

einstellen und alle Atomwaffen, die sie 

im In- oder Ausland stationiert haben, 

drastisch reduzieren und vernichten. 

AnschlieBend solle eine representative 

internationale Konferenz uber nukle

are Abriistung stattfinden, auf der alle 

im Besitz von Atomwaffen befindli- 

chen Staaten uber Schritte und MaB- 

nahmen fur eine vollstandige Vemich- 

tung der Atomwaffen diskutieren soll

ten.

- Solange das Endziel, namlich die 

vollstandige Vernichtung aller Atom

waffen, nicht erreicht sei, sollten sich 

samtliche Atomwaffenbesitzer ver- 

pflichten, nicht als erste Atomwaffen 

anzuwenden und sie auch nicht gegen 

die kernwaffenfreien Staaten oder Zo- 

nen einzusetzen (BRu 1988, Nr.36, 

S.26 f.). -we-

Innenpolitik
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ll.Plenarsitzung des KPCh-Politbiiros

Das Politburo des XIII.ZK der KPCh 

trat am 2.September zu seiner 11. 

Plenarsitzung zusammen, um ein Do- 

kument uber die Starkung und Refor- 

mierung der politisch-ideologischen 

Arbeit in den Untemehmen zu disku

tieren und im Pririzip zu verabschie- 

den. Die Plenarsitzung beschloB au- 

Berdem, das Dokument nach weiteren 

Abanderungen an die 3. Plenartagung 

des XIII. Zentralkomitees zur Bera- 

tung und BeschluBfassung zu iiberwei- 

sen (RMRB, 3.9.88).

Angaben uber den konkreten Inhalt 

des Dokuments wurden in dem kurzen 

Bericht der Volkszeitung nicht ge- 

macht. Ziel der geforderten Reform 

der ideologisch-politischen Arbeit ist 

es offenbar, die politische Arbeit den 

heutigen Erfordernissen anzupassen 

und in den Dienst der wirtschaftlichen 

und politischen Reformvorhaben zu 

stellen. Der politisch-ideologischen 

Arbeit in den Unternehmen kommt 

dabei insofern eine besondere Bedeu- 

tung zu, als nach dem neuen Unter- 

nehmensgesetz auch die politische Ar

beit unter der einheitlichen Fiihrung 

des Betriebsdirektors erfolgen soil, 

wahrend das Parteikomitee nur noch 

eine unterstiitzende und kontrollieren- 

de Funktion ausiiben darf. Damit soil, 

die politische Arbeit in den Betrieben 

besser als bisher in den Dienst des 

wirtschaftlichen Aufbaus gestellt wer

den (vgLRMRB, 30.8.88).

An der Sitzung, die von ZK-General- 

sekretar Zhao Ziyang geleitet wurde, 

nahmen 13 von 17 Politburo-Mit- 

gliedern sowie Politburo-Kandidat 

Ding Guan’gen teil. AuBerdem war ei

ne nicht bekannte Anzahl von "Ver

antwortlichen" als Beobachter zuge- 

gen. -sch-
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11. Plenarsitzung des KPCh-Politbiiros

Das Politburo des XIII.ZK der KPCh 

trat am 24.September 1988 zu seiner

12. Plenarsitzung zusammen und be

schloB, die 3.Plenartagung des XIII. 

Zentralkomitees der KPCh fiir den 

26.September 1988 einzuberufen. Das 

Politburo diskutierte den Arbeitsbe- 

richt von ZK-Generalsekretar Zhao 

Ziyang fiir diese ZK-Plenartagung und 

erklarte hierzu seine Zustimmung. An 

der Sitzung des Politburos, die unter 

der Leitung von Zhao Ziyang stand, 

nahmen 15 der 17 Politbiiro-Mitglieder 

und Politburo-Kandidat Ding 

Guan’gen teil. Eine nicht genannte 

Anzahl von "Verantwortlichen" waren 

als Beobachter auf der Sitzung zuge- 

gen. (RMRB, 25.9.88) -sch-
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3.Plenartagung des XIII.ZK der KPCh

Die 3.Plenartagung des XIII. Zentral

komitees der KPCh fand vom 26. bis 

3O.September in Beijing statt. An der 

Tagung nahmen 165 ZK-Mitglieder 

und 103 ZK-Kandidaten teil. Anwe- 

send als Beobachter waren 184 Mit- 

glieder der Zentralen Beraterkommis- 

sion, 67 Mitglieder der Zentralen Dis- 

ziplinkontrollkommission sowie 63 wei- 

tere "verantwortliche Genossen". 

(RMRB, 27.9.88,1.10.88)

Am ersten Tag trug ZK-Generalsekre

tar Zhao Ziyang seinen Bericht fiir die 

ZK-Tagung vor. Der Bericht, der von 

der Volkszeitung nicht veroffentlicht 

wurde, gliederte sich in drei groBe Tei- 

le:

1. Die Verbesserung des wirtschaftli

chen Umfelds und die Ausrichtung 

der wirtschaftlichen Ordnung bid

den den Schwerpunkt der Reform 

und des Aufbaus in den kommen- 

den zwei Jahren.




